



2011/3/14 (JST)

2011/2/27 (JST)

日本の人工衛星「だいち」が観測した衛星画像（仙台空港を含む約25キロ×75キロの範囲）。右が東日本大震災前の2011年2月27日、左が震災後の3月14日。平野部周辺で暗く変化したこと、津波の浸水域です。震災後の画像を比べることで、広範囲な冠水の様子など地上の変化が分かります。（JAXA提供）

（山梨大学大学院医学工学総合研究部国際流域環境研究センター
馬籠純）

し 知りたい 好奇心 こうきしん

世の中には不思議で分かりづら
いことがたくさんあります。自然、
科学、歴史など、詳しい先生に解
き明かしてもらいましょう。

地球の様子が一目で分かる 人工衛星からの地上観測

高いところから地上を眺める
ということは、消防署が火事が
起きていないか見守っているよう
に、私たちの暮らしを守ること
にもつながっています。地上より
もっと遠くの宇宙からであれば、
今の世界の様子、地球の様子を
眺めることができます。

震災前後の変化も

ここには、日本の人工衛星「だ
いち」が緊急観測した東日本大
震災の衛星画像を載せました。地
震前の画像と比べることで、広い
範囲で起きた地上の変化の様子を
知ることができます。例えば被害
の場所や大きさを理解することができます。
このほかにも、天気予報で目に
するような雲の様子や北の海での

電磁波をキャッチ
ここに載せた「だいち」の画像
は、あたかも写真のように見えます
が、人工衛星から直接写真が
送られてくるわけではありません。
地球は宇宙に向かってさまざま
な種類の「電磁波」と呼ばれる
目に見えない波を送り出しています。
そのほかにも、地球上のさまざま
な物体は太陽から送られてきま
す。

このように、衛星リモートセン
シングは、たくさんの技術の進歩
と最新のソフトウエアを使って私
たちが目にする画像に変えていま
す。

このように、衛星リモートセン
シングは、たくさんのがんば
て、たのむことです。皆さんがあ
くらうかわいいことを思って、
それがいることを思い出すことが
できると、衛星画像がこれまでと
は別ものに見えてくるのではな
いでしょうか。

地球上の観測基地に送っています。
観測基地では、人工衛星から送ら
れてきた情報を、コンピューター
と最新のソフトウエアを使って私
たちが目にする画像に変えていま
す。

このように、衛星リモートセン
シングは、たくさんのがんば
て、たのむことです。皆さんがあ
くらうかわいいことを思って、
それがいることを思い出すことが
できると、衛星画像がこれまでと
は別ものに見えてくるのではな
いでしょうか。

た光り（これも電磁波です）の一
部が反射していますので、それも
噴火などの災害の様子や影響範
囲、さらには温室効果ガス濃度な
どといった、地上にいたのでは決
して知ることのできない広い範囲
の様子を、手に取るように知るこ
とができます。このように遠くか
ら地上を観測する技術は「衛星
リモートセンシング」と呼ばれて
います。

そこで、電磁波の種類とそれを
出している物体との関係が分かつ
ていれば、電磁波の観測で地上が
どうなっているか分かるのです。
人工衛星は、地上から宇宙に放た
れている種類の違ういくつもの電
磁波をキャッチして、その情報を
地上の観測基地に送っています。

観測基地では、人工衛星から送ら
れてきた情報を、コンピューター
と最新のソフトウエアを使って私
たちが目にする画像に変えていま
す。